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，并最终缔造了微软公司，自己也成为世界首富，每当谈起

大学生创业的经典案例，人们总是想起比尔盖茨。 “挑选一

个你认为真正能在这里作出独特贡献的领域，你将享受为它

而工作的每一天⋯⋯从非常小的事情开始。 ”比尔盖茨曾在

不同的场合建议年轻人创业一定要做自己感兴趣的事情。现

在人们谈论比尔盖茨的创业故事，总提起他从大学休学，而

很少关注微软公司是比尔盖茨创立的第3家公司，尽管那时他

刚刚20岁，但他从15岁就已经显示出自己的商业天赋，做成

了自己商业生涯的第一笔买卖。 深受比尔盖茨创业传奇影响

的史晓亮，本来是江苏省扬州大学的一名文科生，大二时休

学创业。如今，边读书边创办公司的他，已经进入第三届中

国青年创业能力大赛决赛阶段，他认为，“创业要有一定的

冒险精神”。 大赛评委，北京正略钧策企业管理咨询有限公

司合伙人、副总裁许朝辉认为，哪些个人素质会促使创业成

功？也许很难把握或分辨，他个人更看好有技术和行业背景

的创业者。 9月22日召开的“中国互联网天使投资大会”上，

奇虎董事长、天使投资人周鸿以自己的经验说，“现在的创

业环境并不成熟，要想取得成功，创业者需要有多方面‘拳

打脚踢’综合的能力，仅有创意和资金是很难成功的”。 获

得创业的成功，不仅需要项目、资金和运气，更和创业者的

个人素质密切相关。 有趣的是，通过对初次创业者、创业指

导专家、已经成功的企业家和风险投资商的采访，记者发现



，他们关注的创业者素质有一些差别。 初次创业者要有梦想

和激情 “我之所以休学创业，是因为自己有创业的梦想。”

史晓亮说，通过近两年的创业，深知创业甘苦的他认为，创

业不仅要有好的项目，更要有明确的目标，个人对创业的激

情更是不可缺少。 同为参赛选手的刘斌康认为，要想创业，

首先就要有“一个梦想”，也就是要有一个明确的目标，而

且很多事情都要亲力亲为，因为创业者同时也是“投资者、

经营者和打工者”。 正在为新创企业找资金的孟定一认为，

“创业者一定要对自己所持有的项目，非常有信心，有浓厚

的兴趣，有激情的投入”。他还认为，“创业最大的困难是

自我，而不是来自外界的”。 “我有一个梦想”，这句名言

几乎成为所有创业者梦开始的原因，但如何实现这个梦想，

仅凭梦和激情是远远不够的。 历经多次创业的点击科技总裁

王志东认为，现在的创业环境和当初他创业时的环境已经完

全不一样了，“现在创业很明显，要有一个团队，有一个好

的商业计划书，或者找投资人”。 创业指导专家看重行业背

景和管理能力 如果想创业，最好从底层做起，要先做员工，

再创业。 许朝辉说：“创业者应该是一个技术性专家，特别

在一些特定的行业，或想创业的行业，一定要很熟悉。”他

自己也是从员工一步步走到今天的，他认为这样创业的风险

更低，更容易成功。 在沟通和协调上，创业者要有足够的管

理能力。“现在的创业，一般分两类，一是技术类创业，二

是服务类创业，这都需要足够的沟通能力或亲和力，这是一

个必要条件”。许朝辉还认为，创业者要有一定的经理管理

知识，“这会塑造创业者为人处事的方式”。 针对休学创业

这个问题，比尔盖茨曾多次表示，这并不具备模仿性，因为



每个时代的创业环境是不同的，他更乐意看到大学生们毕业

后再创业。 “缺乏市场意识是大多数新创企业的通病。”著

名管理大师彼得德鲁克认为，创业者选择一个“产品”或“

服务”，一定要熟悉这个行业和市场，要根据市场需求提供

服务，这就需要创业者对行业和市场有足够的了解。 成功的

企业家学习能力和商业感觉很重要 有专家认为，比尔盖茨之

所以有今天，是由于他对个人计算机与软件行业的远见与洞

察力。 “做生意，要想赚大钱，关键在于把握趋势。”比尔

盖茨认为，从13岁开始编写计算机程序的他，便利用闲暇时

间从事相关工作，并且从中获利，对计算机的痴迷让他时刻

不放过观察这个领域里所发生的任何变化。 创业小有成就的

重庆聚能汽车技术有限公司甘时勇认为，创业者一定要有善

于学习的能力，因为市场是千变万化的，如果你不具备很好

的应变能力，就可能被市场淘汰。 作为“80后”成功创业的

代表，Mysee直播网总裁高燃针对一些成功的企业家说，“我

其实很反对老是向前辈企业家学习，他们也不是‘万金油’

，并不能够解决所有的问题”。 “一个时代的人，只做一个

时代的事。”高燃认为，一个人的学习能力是最重要的，创

业企业如果能成功，有很多方面的因素，包括团队、产业环

境、公司的发展方向等等，任何一个事情出了问题都有可能

毁掉一个新创立的小公司，“所以对创业者来说，学习能力

是非常重要的，这不仅仅是学习前辈企业家的经验”。 风险

投资商更看好创业者的心态 一想起创业者，就会想起“热爱

生活、激情、充满挑战、攀登这些词汇”，红鼎投资公司董

事长刘晓人说，他投资，“主要是看人，看一个团队的可爱

之处”。 刘晓人认为，现在的创业团队并不缺乏激情和自信



，“最重要的是开放的心态和学习能力；对于商业模式不能

过于迷信，只要大方向不错，其实任何一种商业模式都是人

做出来的，所以最重要的还是人”。 “有些创业者过于自信

或自负，过于固步自封，听不进去别人的话，不能学习别的

企业的经验，这个企业和模式就不会成长。”刘晓人说，创

业者的心态很重要。 作为天使投资人，周鸿以自己的经历和

感受说，“成功都是偶然的，都有运气的成分在里面。换句

话说，成功是熬出来的，成功最重要的因素是时间”。 “当

我投资一个企业的时候，其实是在赌他这个人、这个团队。

以互联网来说，我觉得它的魅力在于能够改变人的生活，如

果你创业的项目能看到生活中的一个问题，能够利用互联网

技术把它解决了，并创造了价值，我觉得成功的概率可能就

大。”周鸿认为，最后的成功可能是属于运气不错、又能够

坚持下来的创业者。 其实，一个新创企业走向成功并不是一

帆风顺的，会走很多弯路，越过很多陷阱。周鸿说，这就要

求创业者对未来发展要有一个平和的心态，“不要把公司的

目标都定为要融资、要上市、要发财”。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


